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6_88_91_E4_BB_AC_E7_c25_20426.htm 编者按 正在进行的市

县乡领导班子换届，与以往的换届有许多不同，其中体现科

学发展观要求的综合考核评价办法更是群众高度关注的焦点

。在我省70%的县完成换届，乡镇换届接近尾声，市级领导

班子换届陆续开展的时候，在亲身经历此次“不一样”的换

届后，干部群众都有什么感受，各地是否真正落实了扩大党

内民主、体现科学发展观的要求？本报从今日起推出“干部

群众看换届”系列报道，敬请垂注。 本报记者孙琳“就是要

把扩大党内民主贯穿于换届工作全过程，要抓住提名、考察

和选举等关键环节，积极探索发展党内民主的有效途径和办

法。” 中组部关于换届工作的要求11月10日一大早，拨通南

充市蓬安县副县长曾颖的电话，听说是有关换届的采访，他

爽快地答应了。他说，“给你说句真心话，要是没有‘两推

一述’，没有这次换届中一系列扩大党内民主的做法，我也

许当不上副县长。” 9月，南充市嘉陵区领导班子换届，时

任火花镇党工委书记的曾颖符合候选人条件，被纳入“海推

”。在第一轮民主推荐环节，曾颖凭借高票从上百名候选人

中脱颖而出，与其他9人一同进入二次推荐。经过个人陈述、

二次推荐、面上谈话，再经县委常委会讨论，6人成为差额考

察人选。据南充市委组织部门的同志说，曾颖在民主推荐环

节得票相对较高，他的为人和工作在民主测评、面上谈话时

得到绝大多数群众和领导干部的认可。最后，经组织全面考

察了解，曾颖被提拔交流到蓬安县任副县长。 “以前，有朋



友劝我，想提拔就要多到领导那儿里去‘跑跑’，可我一直

坚信，只要自己实实在在工作，认认真真为老百姓服务，就

能得到认可。我的话应验了。”曾颖说。 曾颖被提拔后，不

少干部群众为他高兴。“曾书记把一个乱糟糟的火花镇治理

好了，这种为群众办事的干部我们当然要投他一票。”镇里

一位干部说。更令镇里人高兴的是，他们的意愿得到组织的

认可，大家服气。在南充，共有15441人参加民主推荐、个别

谈话、民主测评、民意调查。曾颖认为，“两推一述”改变

了过去“少数人在少数人中选人”的问题，通过多数人的意

愿表达，“我们看到扩大民主在落实”。现在，党委用人的

视野更宽了，也更公开、公平、公正，避免了“领导定名单

，下面画圈圈”式的“暗箱操作”。 在这次市级领导班子换

届中，被交流提拔到巴中市任市委常委、组织部长的刘光远

“倍加珍惜这来之不易的职位”。换届前，刘光远为宜宾市

长宁县县委书记，刚在今年被评为优秀县委书记的他并没有

得到“优待”。“考核前组织没有带框框、定调子，我和其

他人一样参加‘海推’，没有群众公认，过不了提名关，领

导赏识也白搭。”刘光远深有感触地说。 新的考评办法，把

干部选拔任用的提名权交给群众，确立群众评价的主体地位

，以及通过结果反馈、开放互动，广泛调动和保护群众参与

干部考核的积极性，满足了干部群众的民主诉求，形成了良

好的用人导向。这种选官方式，让刘光远感到有压力，“群

众的眼睛是雪亮的，干得好不好，你必须拿实绩说话。当干

部，眼睛不仅向上看，更要向基层群众看！” 眉山市东坡区

苏祠街道社区居民陈莉在参加市级领导班子民主测评时，慎

重地填写了调查表，这是她第一次以这种方式履行自己的民



主权利。“很高兴参加这样的民意调查会。这种开放评价的

方式充分发扬了民主，让我们感觉选干部，基层老百姓也有

发言权。”陈莉的话代表了很多群众的心声。 省委组织部有

关负责人说，群众公认的原则在这次考核评价干部的各个环

节得到体现。在考察对象的确定上，强化民意门槛，明确要

求“多数群众不拥护的不得列为考察对象”；在考核评价过

程中强化群众认可，通过民主推荐、民主测评、民意调查及

面上谈话等方法，多渠道、全方位地了解干部的民意状况；

在考核评价结果的形成上强化群众认可，当不同方法、不同

层面对干部形成的评价结果不一致时，以群众公认为准。
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